

El Eco de Cartagena

DECAÑO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

Notas de actualidad

No hace mucho expresábamos nuestra creencia de que el sindicalismo de Barcelona no se daría por satisfecho con el triunfo obtenido al solucionar la huelga planteada por los obreros de La Canadense, sino que irían aumentando sus exigencias.

Y en efecto: a pesar de haberse accedido a todo lo que pedían los sindicatos en relación con la empresa y con el Poder público, se declaró la huelga general en Barcelona, porque no son puestos en libertad unos cuantos presos que están sujetos a sumaria militar.

Ahora verá el de conde Romanones cuán fundadas eran las censuras que ha merecido la actuación del gobierno frente a la huelga de la Ciudad Condal.

El presidente del Consejo de ministros, por toda disculpa, afirmaba que a la altura a que habían llegado las cosas no era posible proceder de otra manera, pero se guardaba muy bien de decir a quien pertenecía la responsabilidad de haber consentido que el conflicto tomara proporciones extraordinarias, pues si era preciso dar la razón al Sindicato único, aliándose el Poder público a sus demandas, debió evitarse a la ciudad de Barcelona diez días de zozobras y perjuicios incalculables, además del desprestigio de medidas extremas como el estado de guerra, y sobre todo, la movilización de los obreros reservistas, error este último tan fundamental que ha traído el conflicto de ahora, en nuestro concepto más grave que el anterior, y de más difícil solución.

Pero el mal está ya hecho, y ahora todos debemos desear que el conflicto se resuelva dentro de las normas de la justicia y lo más rápidamente posible, a fin de evitar mayores quebrantos.

Derivación lógica de este conflicto de Barcelona y de la situación general del país es la cuestión política que está ya planteada y de cuyo alcance nada sabemos, en concreto.

Un corresponsal de por descontenta la crisis y discutirá así sobre la solución que tendrá:

«El ministerio que se forme, homogéneo ó de concentración, según el criterio que a la postre prevalezca en la solución de la crisis, aún contando anticipadamente con el decreto de disolución para el momento oportuno, bien pudiera presentarse a estas mismas Cortes para legalizar rápidamente la situación económica, exponer ante el país el programa que ha de desarrollar desde el Poder, y a ser posible, sancionar aquellas leyes que considere necesarias para gobernar con provecho. Continuar con el sistema de interinidad que algunos preconizan como solución de momento, es prolongar sin resultado alguno ese estado de cosas y tener en suspenso la normalidad de la vida española en todos sus aspectos, cuando ahora más que nunca, la necesidad que imperiosamente se siente en la nación, es la necesidad de que se gobierne.»

De todos modos, los momentos son muy críticos, y todos debemos unirnos para salvar a España de los peligros que la amenazan.

Nuestros lectores notarán que desde hoy nos abstengamos de dar noticias sobre huelgas y el estado general de España en virtud del siguiente oficio que hemos recibido de esta Alcaldía:

Habiéndome participado telegráficamente al señor Gobernador civil de la Provincia que se han suspendido las garantías constitucionales en toda España y teniendo que implantar la previa censura para la prensa, lo pongo en su conocimiento para que teniendo en cuenta no dé noticias relacionadas con nada que afecte a las instrucciones y la disciplina militar, o con movimientos de tropas.

Ninguna noticia ni comentario sobre huelgas, incluso las del extranjero y quedando así mismo prohibido la publicación de manifestaciones de cualquier clase que sean y en general toda noticia que pueda alarmar a la opinión evitando con ello las molestias de ejercer directamente una función que dejo encargada por ahora a su discreción.—Dios guarde a Vd. m. a.—Cartagena 26 de Marzo 1919 Alfonso A. Carrión.

Magnesia "Bishop"
antiácida efervescente
Venta:
Farmacia Ruiz Stengre
Cuatro Santos

De Sociedad

Los que viajan
Ha marchado a Granada después de haber permanecido en esta unos días el rico propietario joyero de aquella ciudad don Evaristo del Monte.

Hoy ha salido para Archena el Administrador de aquel balneario querido amigo nuestro, don Juan Montenegro.

Marchó a la Capital nuestro amigo don Fernando Gómez Rubio.

Notas varias

Nuestro distinguido amigo el ordenador de primera de la Armada don Agustín Carlos Rosa ha sido condecorado con la Placa de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo.

Enfermos

Ha encontrado una buena mejoría en la enfermedad que sufre la señora doña Dolores Pérez Milá.

También se encuentra restablecido de la dolencia que sufre nuestro apreciable amigo don Federico Grao Fernández.

Se encuentra gravemente enferma la preciosa niña Emilia Salmeron hija de nuestro amigo el oficial del Juzgado de Instrucción don Luis.

Se encuentra enferma la señora doña Concepción Saquero de Catá.

Se halla enferma a consecuencia de una caída la preciosa niña Basilia Muñoz y Doggio.

Letas de luto

Esta tarde ha sido conducido al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, en donde ha recibido cristiana sepultura, el cadáver de la señora doña Esperanza Varela.

Enviamos nuestro pésame más sentido a su afilido esposo y demás familia.

Seguido de un numeroso acompañamiento, ha sido trasladado esta mañana al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, el cadáver de la Señora doña María Barco, esposa que fué en vida de don Lorenzo Tamayo Oriñana.

Enviamos a la familia de la finada la expresión de nuestro sentimiento.

Ha fallecido en Balseña a los sesenta años de edad y confortado con los Santos Sacramentos nuestro amigo don Narciso Caballero.

A su viuda y demás familia enviamos nuestro pésame.

Nuestras procesiones

Entre los entusiastas procesionistas de las cofradías *Marraja, California* y *Sanjuanista*, reina gran entusiasmo para la celebración de sus procesiones en la próxima Semana Santa, y las comisiones andan recogiendo fondos del comercio y de los vecinos para atender a los cuantiosos gastos que originan tan hermosas fiestas religiosas.

Los *marrajos* tienen en estudio grandes mejoras en sus tradicionales procesiones del Viernes Santo y una de ellas consiste en un nuevo tercio que irá ante el hermoso y artístico trono de la Virgen.

Hasta la fecha costearán los siguientes tronos:

La Virgen, en las dos procesiones, doña Beatriz Asensio.

San Juan, don José Maestre, La Piedad, El Club Victoria y Ate-neo.

El Sepulcro, don Rafael Valls y don Juan y don Francisco Muñoz Delgado, La Agonía, La Casa Moreno.

Nuestro Padre Jesús, La Cofradía, La Verónica, El Club Taurino.

El tercio de Judíos don Andrés Antón Barroeló.

Los *californios* tienen repartidos sus tronos en la forma siguiente:

La *Samaritana*, Cofradía que lleva su nombre.

Oración del muerto, señor Marqués de Fuente el Sol.

Osculo Club Taurino.

Prendimiento, señores Aznar Pedraño.

San Pedro, Sociedad de Socorros Mútuos del Arsenal.

Santiago, Club Victoria.

San Juan, don Pedro Soler Abellán.

La Virgen, La Infantería de Ejército que guarnecen esta plaza.

Los cofrades *Sanjuanistas* están intentando introducir en su bonita procesión del Lunes Santo grandes reformas, y entre ellas figura un nuevo grupo.

Como se ve el entusiasmo de los procesionistas no decae y seguro es que este año como en los anteriores, *marrajos y californios* y *Sanjuanistas* dejarán bien puestos sus pabellones,

Las subsistencias

I.
Constituyen actualmente en España el problema de los problemas. Todos los demás deben quedar relegados a último término exceptuando el problema religioso, bajo cierto aspecto, se identifica con el del pan, con el de la vida material. El Salvador nos enseñó a pedir de continuo, entre otras gracias, temporales y espirituales, el pan. El pan es representativo de la vida del cuerpo, así como el pan eucarístico es el constitutivo por esencia de la vida del alma.

El pan, pues, o sea todo lo que constituye el alimento corporal, aquello cuyo uso es imprescindible para sostener la vida de las clases menesterosas, de la clase obrera, de la clase campesina y rural, debe ocupar preferentemente la atención de las instituciones corporativas, de los municipios, de las diputaciones provinciales, y especialmente del Gobierno nacional.

El problema de las subsistencias lleva en sí mismo, si se resuelve en justicia, sin lesiones para ninguna entidad productora y consumidora, resuelto también el problema de la paz nacional, puesta hoy en peligro de ser trastornada, de ser quebrantada, por el acuciamiento del hambre, causa la más eficaz de todas las convulsiones revolucionarias.

Y que el malestar económico, que el hambre y la miseria llaman a todas las puertas y se ciernen en todos los hogares, con preferencia, como hemos dicho, en los hogares de las clases desheredadas, nadie lo pone en duda. Es el grito popular que resuena en todos los rincones y que puede estallar, de un momento a otro, con acentos de indignación y de cólera.

Indudablemente es un problema complicado el del encarecimiento, hasta el exceso, de las subsistencias, principalmente de los artículos de primera necesidad. Sin embargo, si se reflexiona con detenimiento y se estudian las principales causas que producen el triste fenómeno, se comprenderá que no es tan árduo y difícil como generalmente se cree y afirman los llamados a resolverlo, esta cuestión insalvable.

No consiste la solución del problema planteado totalmente en fijar precios, relativamente ínfimos, a ciertas especies alimenticias, como la leche, la patata, los huevos y el maíz. Esta fijación de precios a los artículos enumerados tratándose especialmente de esta región, lejos de remediar el mal, lo aumenta; lejos de dar solución al conflicto lo complica y lo agrava notablemente. La tasa así fijada aumenta el volumen de los mercados, ocasionando más trastorno y escasez para el consumidor. Esto es claro.

El remedio debe buscarse más arriba; en los orígenes de esta perturbación económica que por afectar a todas las regiones, puede llamarse nacional.

España es una unidad; constituye una familia, que, por muy numerosa que se la considere y dispersa en multitud de viviendas, no deja de ser un entronque de individuos con solidaridad perfecta en todos los actos de la vida de relación, de la vida social.

Es preciso, pues, que entre los diversos grupos de la familia hispana haya un cambio mínimo de relaciones y de auxilios, prestándose los unos a los otros aquella ayuda que demandan la escasez, o la pérdida, o las desgracias imprevistas o imprevistas, bien por la naturaleza, bien por la injusticia prepotente de otras naciones o razas más poderosas que la nuestra.

España se basta a sí misma en el orden económico con tal que los hombres que mandan, y leyes protectoras, y de previsión nacional, fomenten, bajo un régimen acertado y bien dirigido, todas las fuentes de producción, todas las industrias, especialmente, la agricultura en sus múltiples derivaciones. Hoy mismo, a pesar del atraso en que la rutina, la ignorancia y el abandono en que los gobiernos y las clases directoras han dejado al labriego, al agricultor, al campesino, las tierras españolas rinden lo suficiente para alimentar a la población tanto rural como de las ciudades; sin necesidad de mendigar ayudas extranjeras, si un sistema de fiscalización celosa y vigilante, rige la distribución equitativa de los frutos cosechados entre los habitantes de las diversas regiones españolas.

(Continuará)

ALEMANIA HIGIENICA

Servicio de aguas en las urbes y, sobre todo, en los puertos muy populosos.

(De nuestro servicio especial)

Hamburgo, en Alemania, no obstante su buena organización sanitaria, su frío años atrás el azote del cólera igual que aconteció en Marsella y otros puertos y ciudades de Europa. La epidemia vino del Oriente.

Los hamburgueses lucharon heroicamente y consiguieron vencer la *dolencia india*. Pero observaron que la deficiente condición potable de las aguas había prolongado y difundido extraordinariamente la epidemia. Ante esta evidencia, de orden sanitario, el Estado dispuso un nuevo plan higiénico.

El Senado de Hamburgo presupuestó una fuerte cantidad para los nuevos gastos de sanidad y se acordó tomar el agua del grandioso río Elba, a ocho kilómetros antes de llegar a la ciudad hanseática, empleando para esta adquisición acuáticos tubos de gran diámetro y fortaleza. La tubería férrea recoge 3.000 metros cúbicos de agua por segundo a fin de conducirla a los depósitos.

Esta crecida adquisición acuática, de tres mil metros cúbicos, en cada segundo de tiempo, hizo precisa la construcción y sostenimiento de cuatro inmensos depósitos, capaces para contener no muy lejos de medio millón de metros cúbicos, porque suman 320.000.

Se han construido los depósitos acuáticos en pendiente, según las normas de la hidrostatía, o sea con suave o ligero desnivel. Además mereció al principio científico de los vasos comunicantes, conocido de todos, unos depósitos mandan el agua a los otros, de modo automático y natural.

Ante todo, las primeras aguas, que van llegando, limpian sus impurezas y después se clarifican cada vez más, al pasar de uno a otro depósito. En el último de estos, en el cuarto, el agua se encuentra limpia completamente y con todos los caracteres convenientes de potabilidad. Tiene no sólo las perfectas condiciones higiénicas, sino hasta extremadas, las cuales hacen recomendables las aguas que han de servir en Hamburgo, como vamos a ver.

Además de los depósitos se canaliza el agua en dirección de *veintidos inmensos filtros*, por que estos miden la enorme superficie de 170.000 metros cuadrados. Los filtros están situados tres kilómetros más allá de aquellos.

La preparación de los filtros es sencilla. Se componen, primeramente, de una gran cama de arena, de un metro de espesor, y además de otra de guijarros, que excede de medio metro de altura, porque siempre dá sesenta centímetros.

Estos inmensos recipientes comunican con un sifón de fundición, conductor del agua, a dos aljibes, capaces de diez y ocho mil metros cúbicos.

El agua se sirve, finalmente, a los habitantes de Hamburgo, dando en tiempo normal 130.000 metros cúbicos

a día, pero en el verano se aumenta y son 140.000. El servicio hidráulico sanitario dispone de ocho máquinas, con fuerza de 950 caballos y de varias bombas, que suministran 1.300 metros cúbicos por hora. Las tres calderas, con calentador, tienen 70 metros cuadrados de superficie de calefacción y consumen 20.000 kilogramos al día o sea, por hora y caballo de trabajo, 0,67 kilogramos de carbón graso.

La tonelada (1.000 kilogramos) de este carbón cuesta 17 francos y medio; la de otro más superior vale 19,50 francos o pesetas.

Impera un admirable servicio y durante la primavera se limpian los filtros todas las semanas. De esta limpieza se hace una capa de fango, que mide dos milímetros de espesor y la arena se pone amarillenta en una capa que mide 12 milímetros de altura. Debido a esto se cambian las arenas periódicamente.

En verano los filtros permanecen largo tiempo limpios, pero no acontece lo mismo en los meses primaverales, porque entonces recogen detritus procedentes de las aguas de lluvia y de las nieves que llegan al río Elba.

Para visitar los ingenieros, los inspectores y otros funcionarios el servicio y la serie de depósitos; hay una red ferroviaria de tipo económico, de vía estrecha. Las vagones para la inspección utilizan en su recorrido diversa clase de motores y uno de estos es el de la locomoción con velas. En este caso el viento sirve para la tracción y el viaje se realiza en los tres kilómetros de la línea férrea.

Además, Hamburgo, siempre precursor, ha construido, hace unos años, cinco pozos artesianos de 250 metros de profundidad, los cuales suministran 50.000 metros cúbicos diariamente, a razón de 10.000 cada uno de ellos.

Y no contenta la ciudad con estos medios indicados, preparaba aún más pozos, con tubos de 20 y 30 centímetros de sección.

Merece a este plan de los pozos, Hamburgo, conseguir 100.000 metros cúbicos de agua, o sea dos terceras partes del consumo total de los habitantes.

Huelga decir que los laboratorios oficiales analizan las aguas todos los días por rigurosos métodos científicos y se dan a conocer públicamente los resultados en las publicaciones oficiales y en la Prensa política.

Sistema parecido al hamburgués rige en Magdeburgo, Bremen, Worms y otras muchas ciudades. Según testimonio universal, incluso de los franceses, el régimen de aguas del Estado de Hamburgo es admirable. Hay más todavía; está reputada con toda justicia la organización alemana como muy superior a la inglesa y no digamos nada, de la gala, porque Francia tiene en este ramo, como en todo lo demás, una inconmensurable inferioridad, respecto a la de Alemania y en general, de toda la Europa central. Los franceses se hallan en plena decadencia.

Eduardo NAVARRO SALVADOR

RECUERDO

Con motivo de la Jura de Bandera del Regimiento de Cartagena número 70, nuestro querido amigo y colaborador don Oscar Nevado, capitán de dicho Regimiento, dió una conferencia a los reclutas del mismo de la cual hemos recibido un ejemplar impreso que agradecemos.

Al final van unas máximas militares que elevan el espíritu religioso y patriótico del soldado, escritas por el General Navarro y un soneto a la bandera por el recluta del mismo Regimiento, Francisco Alfonso de Oliva, que dice así:

Dando al viento tu paño de colores oro y rojo, extasiado te he mirado y he sentido de mi alma que ha brotado un suspiro hacia tí, lleno de amores.

Y envueltos en los áureos resplandores también uno por uno he contemplado llegar a tí, y en el símbolo sagrado de tu cruz, dar un beso tembladizo.

Hasta llegar a mí, que fui florero,
y al besar mi bandera, mi alegría,
fué mi beso oración muda y callada.

Porque en tí ví la imagen dotada
de mi Madre, que tanto me quería,
y en el cielo por mí estará velando.

CASAU—Fotógrafo

ha adquirido la potente «Lámpara Radium» con la que hace fotografías por la noche, sin molestia para el público observándose dichos admirables.

OSUNA, 3-CARTAGENA

JUNTA
de Protección a la Infancia

Número premiado hoy

25